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   Qui ose l’Espérance  

   fait naître le bonheur sur la terre !  
 

Etant donné que l’année scolaire, pastorale reprend en mars en Amérique latine, 
les activités battent leur plein et tous, enfants, jeunes, adultes s’engagent au quotidien. 
Tandis qu’en Europe et en Afrique, c’est la rentrée, c’est le temps des découvertes… 
Chacun se demande : qu’y a-t-il donc à apprendre dans les mois qui viennent ? 
 
Autour de nous, certaines personnes comme des lumières nous font lever les yeux ! 
Inconsciemment, elles nous invitent à nous redresser, à quitter nos habitudes, 
à devenir autre, à laisser éclore nos potentialités, à nous réjouir de nos talents,   
à suivre leurs traces en inventant notre propre vie et devenir nous-mêmes.     
 
Qu’apprendre d’elles en nous laissant éclairer ? 
Regarder celle qui est toujours prête à rendre service, qui donne sans compter  
et lutte contre la pauvreté ouvre nos yeux et notre coeur aux autres. 
Regarder celle qui ne craint pas de parler pour dévoiler les injustices, l’intolérance, 
et lutte pour le respect des faibles et des marginalisés secoue notre cœur 
Regarder celle qui ose parler de Jésus-Christ et de sa Bonne Nouvelle  
nous invite à changer notre regard et nous entraine dans un mouvement d’amour.       
 
Toi qui es jeune, parent, grand-parent, tu es invité à être cet éducateur lumineux.   
Tu es invité à semer l’espérance dans le coeur de celles et ceux qui sont sur ta route. 
Il ne suffit pas de refuser les mots et les attitudes qui conduisent à l’intolérance, non ! 
Nous sommes invités, au milieu de tant de voix qui se bousculent en nous,  
à écouter la Voix de l’Esprit Saint qui réveille en nous le désir profond de construire 
notre quotidien sur l’Evangile annoncé par Jésus-Christ voilà, 2000 ans.   
 
Belle aventure et bons recommencements ! 
Avec vous, sur ce chemin d’Espérance, 
 

Sœur Laure GILBERT 
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Alexandre Cordier, brancardier à Lourdes. 

 Alexandre, Margellois.be, depuis la fondation de ce groupe fait vraiment  
partie de « notre grande famille. 

Ce texte est repris sur le site du diocèse de 
Namur. 

Depuis près de 20 ans, Alexandre Cordier se rend chaque année à Lourdes avec les 

Pèlerinages namurois. Au service des malades comme brancardier, il vit à leurs 

côtés des moments exceptionnels de partage et de joie. Un rendez-vous qu’il ne 

manquerait pour rien au monde ! 

Lourdes 

Originaire de Cerfontaine, Alexandre Cordier habite Ciney et travaille dans une entreprise de 

construction. Rien ne le prédestinait à cette rencontre des malades en tant que pèlerin à 

Lourdes. « J’étais bien passé une fois à Lourdes pendant des vacances avec mes parents, mais 

sans plus » se souvient-il. C’est par hasard – où était ce plus quun hasard ? – par l’intermédiaire 

de son parrain de baptême qu’il découvre un autre Lourdes : « Mon parrain m’a proposé de 

l’accompagner comme brancardier. J’ai mis un petit temps avant d’accepter. J’avais vingt ans et je 

me voyais plutôt faire les vendanges en France avec des copains… J’ai finalement dit « oui » avec 

un peu de réticence au départ. Et j’ai découvert Lourdes en tant que pèlerin au service des 

malades. Une expérience bouleversante. Tout était nouveau. Je n’avais aucune expérience, ni 

formation dans l’aide à autrui, le soin des personnes ou même le bénévolat et pourtant, dès le 

train de retour, je savais que j’y retournerais sans faute, l’année suivante. On est happé par 

l’aventure dès la première nuit dans le train. La grande famille semble se retrouver. 

 Les anciens accueillent les nouveaux dans une 

attention à chacun très touchante et impressionnante. 

Le « nouvel arrivé » a un parrain qui le prend sous son 

aile et l’accompagne dans son pèlerinage. Chacun fait 

ce qu’il peut selon ses limites : véhiculer les personnes, 

accompagner pour les repas, aider pour les toilettes, 

pratiquer des soins aux personnes. On est dans 

l’entraide de 18 ans (minimum) à 95 ans. Il y a 

beaucoup plus de brancardiers que de malades. 

 C’est le principe. Différentes équipes sont alors composées. Les brancardiers sont souvent 

présents dès le lever des malades à l’hospitalité Saint-Frai : on se retrouve pour l’office ou 

l’activité du matin et puis le retour de la célébration, la descente vers le sanctuaire. On prépare 

les voiturettes pour se déplacer, on range les églises pour l’accueil. En soirée après le souper, 

certains restent un peu plus tard afin d’aider pour les toilettes. Les journées sont longues, 

notamment, la journée de la procession mariale. Et pourtant le séjour semble se dérouler à toute 

vitesse. Et quoiqu’il arrive, il y a toujours une présence assurée pour les malades. » 
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Qu’est-ce qui vous lie à Lourdes ? Avec quoi arrivez-vous et repartez-vous 

chaque année ? 

« Ce qui me fait revenir, c’est retrouver les amis hospitaliers. On est tous là pour se rendre 

disponible pour les malades. Croyants ou non, on a la joie de faire connaissance et de partager… 

Quand on se retrouve tous sur les quais de la gare, c’est comme si on s’était quitté la veille… 

Depuis quelques années, les écoles d’infirmières et d’aides-soignantes accompagnent le 

pèlerinage (dans le cadre de stage). 

 C’est symbolique car ces soignants vont dédier leur vie à l’accompagnement des malades. Le 

pèlerinage de Namur, c’est plus de 1000 personnes au mois de septembre. On retrouve aussi sur 

place les Italiens, les bretons de Saint-Brieuc, les irlandais de Dublin : on chante, on se rassemble 

en soirée pour partager, boire un verre… Les journées sont pleines d’anecdotes, de défis quotidiens 

vaillamment relevés, de rires, de situations improbables, de rencontres et d’échanges… qui sont 

comme autant de petits cadeaux que l’on reçoit… C’est cela l’accompagnement. 

Et puis il y a le service aux malades fait de tous ces 

petits moments que l’on passe avec eux et qui ne 

se traduisent pas nécessairement dans des mots. Il 

y a des gestes, des regards, des attentions qui nous 

portent et nous transportent les uns vers les autres. 

On est heureux d’être là ensemble dans la bonne 

humeur… et le souci de regarder ce que l’on peut 

faire pour aider…  

 

Pour certains, le pèlerinage est parfois la seule 

sortie de l’institution. Souvent les malades 

viennent avec quelque chose qui leur est lourd et 

qui s’allège au cours du pèlerinage.  Accompagner 

pour leur permettre de le vivre au mieux me rend 

heureux, confie Alexandre, il y a comme une bulle 

de fraternité et d’entraide, où une autre dimension 

de relation se met en place : sans faux-fuyant, sans 

fard.  

 

 

Cette année encore, comme chaque année depuis 2003, Alexandre sera de l’aventure en 

septembre : « j’ai changé plusieurs fois de travail depuis 20 ans, mais chaque fois, la condition 

sine qua non que je pose à mon employeur, est de pourvoir me libérer en septembre pour partir 

comme brancardier six jours à Lourdes avec les Pèlerinages Namurois » sourit-il.        

 

Christine Gosselin. 



4 
 

Des associés du groupe « sans frontières » de St Gilles nous donnent 
leur témoignage le 16 juin 2023.  

 
De la réunion  des Associés de St-GILLES  
 
C’est toujours avec beaucoup de joie et beaucoup de désir que je rencontre notre petit groupe 
d’Associés/Associées de st-GILLES  avec sœur Myriam. Afin que nous puissions approfondir 
notre relation avec Dieu et avec les autres en vivant notre charisme. Je suis revenue chez moi 
avec les feuilles reçues le 16 juin et j’ai réfléchi ... J’ai quelques difficultés à bien comprendre le 
français, je ne comprends pas tout facilement. 
Une phrase qui m’a beaucoup inspirée, c’est « Priez sans cesse ». je me sens un peu petite et 
distraite dans ma prière. Mais chaque jour, j’écoute l’Evangile du jour à 6h45’ sur Radio RCF et 
la méditation qui correspond. Je recherche ce que j’en retire qui va m’aider dans ma relation 
avec le Père du ciel et dans ma relation aux autres dans la journée qui commence. Etre proche 
de quelqu’un qui est malade et qui souffre fait partie de ma relation d’amour avec Dieu. 
Une deuxième chose que je vais essayer de retenir, c’est ce que pense J.-H. NEWMAN : chaque 
jour et tout au long de ma vie, Dieu habite mon cœur – NEWMAN dit que Dieu est une 
mystérieuse Présence intérieure - et le cœur de chaque personne si nous ne mettons pas 
d’obstacle. Chaque jour et tout au long de notre  vie, Dieu nous invite à nous  convertir et à 
nous  transformer. Toute conversion ne se définit pas seulement par des mots ni par des 
pensées ni par des discours mais par la foi dans ce qui est invisible :par la foi  dans la puissance 
de la présence du Seigneur et à travers l’Evangile qui nous conduit jusqu’à « coopérer à la 
Rédemption » ! comme le dit notre charisme.  
Avec NEWMAN et par la Sainte Trinité : Père, Fils et Esprit-Saint, je me confie à Dieu et à la 
Vierge Marie qui sont lumières   dans ma vie, lumière qui illumine ma foi. « Mon Dieu, j’ai soif 
de Toi… une soif et un désir de tout et pour toujours…de rester meilleure et d’apprendre à aimer 
mieux les autres ». 
Je termine avec ce chant  qui m’a toujours donné joie, confiance et espoir pour les difficultés 
de ma vie ! « O Père, mon Père, je m’abandonne à Toi : fais de moi ce qu’il te plaira… Quoi 
que Tu fasses, je te remercie… Car Tu es mon Père… » .  

                                                                                                 M a n u e l a                                                                                          
 

Remerciements et action de grâce à DIEU et aux Filles de Marie ! 

 
Je commence par remercier Dieu pour la décision que j’ai prise : appartenir à la famille de 
Femmes Consacrées – les Filles de Marie -  et faire partie de ce groupe de Laïcs associés. Pour 
moi, c’est l’œuvre de l’Esprit Saint : il m’a comblée de cette grâce, comme Marie a été comblée 
par le Saint Esprit. 
La spiritualité des Filles de Marie est quelque chose qui est venu me transformer et m’enrichir 
beaucoup dans ma vie de foi : savourer le silence de la prière, le silence de l’adoration du Saint 
Sacrement… le silence de la contemplation… être là corps et âme dans ce silence écoutant 
Jésus dans mon cœur… 
Le Charisme des Filles de Marie est une force qui me transforme en force de paix dans la vie en 
communion avec Dieu, dans ma vie en relation avec les autres… surtout avec ceux qui ont 
besoin de ma visite, de mon écoute et d’un geste d’affection avec un message de courage de 
confiance et d’espérance. Dieu est invisible à mes yeux mais il est une lumière dans mon cœur, 
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dans mon âme, dans ma vie ! Dieu est un guide sur les chemins les plus difficiles de ma vie. 
Avec Marie, Mère de Jésus, je sais que je ne suis pas seule !  
Avec mon engagement dans ce groupe d’Associés  aux Filles de Marie, je me considère comme 
une petite ‘novice’ ! Je sais que Dieu a encore beaucoup de choses à transformer dans ma vie 
pour me faire grandir dans la foi. Cela se fera dans le partage avec chaque Associé et dans les 
témoignages que chaque Sœur me  transmet et me fait connaître à travers sa Spiritualité… 

                                                                              
Manuela  da Conceiçao Silva Rocha 

 
 
 
TEMOIGNAGE  de  Reda  BOTROS                                      
Bonjour ! Mon premier contact avec les Filles de Marie remonte à une dizaine d’années. Un 
jour, à la paroisse de la Sainte Trinité à Ixelles, j’ai croisé sœur Bernadette DUTRONT. C’est elle 
qui m’a invité à devenir associé aux Filles de Marie. Dans les jours qui suivaient, j’ai eu une très 
belle rencontre avec sœur Laure GILBERT à « Lumen Vitae » à Bruxelles. 
Dès le premier jour, j’avais compris que les Associés  avaient une mission particulière qui est 
d’ « Eduquer à la vie et à la foi en vue de coopérer  à la Rédemption » . Et donc, d’éduquer à la 
foi d’autres personnes en commençant par éduquer ma propre foi… en étant un homme ou 
une femme de prière c’est-à-dire d’être un ou une disciple convaincu/e de Jésus ; en essayant 
d’imiter la Vierge Marie dans son humilité et sa manière d’être ; en saisissant toutes les 
occasions de nourrir sa propre foi en Dieu. 
Revenons à notre charisme en éclairant un peu chaque mot : 
 
Eduquer, cela veut dire : animer, encourager, témoigner, éveiller, accompagner. Orienter vers  
( la confiance en Dieu… ) 
 
 Eduquer à la foi : que veut dire « avoir la foi » ? Dans le Credo, on dit « Je crois en Dieu, le Père 
tout-puissant, créateur du ciel et de la terre. Et en Jésus… » On peut dire que la foi, c’est ‘un 
dogme’ ; il existe une théologie de la foi… La foi, cela s’apprend au catéchisme, dans les 
facultés de théologie. Mais il y a aussi la foi qui se reçoit de Dieu… la foi personnelle ! J’ai une 
petite question : en quoi le christianisme est-il particulier au milieu de toutes les religions ? Le 
christianisme est particulier parce qu’il apporte une relation unique, personnelle entre le 
Créateur du ciel et de la terre et moi. Eduquer à la foi, c’est orienter les personnes vers la 
confiance en Dieu. 
   
 En vue de coopérer : coopérer, c’est ‘travailler avec’, travailler avec Jésus car, dit Jésus « En 
dehors de moi, vous ne pouvez rien faire. » st Jean 15, 5. 
 
A l’œuvre de la Rédemption . La Rédemption, c’est la mission que Jésus a reçue de son Père 
pour sauver tout le monde et leur donner la vie éternelle. 
Maintenant, pour vivre le charisme jour après jour, on a besoin de plusieurs choses : si j’offre 
tout mon être aux mains du Père qui me façonne ; si j’ouvre mon cœur pour me laisser habiter 
par la Parole de Dieu ; si je me laisse conduire par son Esprit, alors, je deviendrai, en Jésus, 
visage humain de l’amour de Dieu dans un monde plein de souffrances. 
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Je me rappelle aussi, au début de mon engagement comme Associé, j’ai suggéré aux sœurs de 
St-GILLES de préparer une activité pour le mois de mai, le mois  consacré à la Vierge Marie ; ce 
qui a été fait.  
C’est aussi en tant qu’Associé que j’ai participé aux ‘Portes ouvertes’ de la communauté des 
sœurs. C’est de cette activité qu’est né le groupe « Sans frontières ». 
Il y a des années que, chaque mois, avec sœur Myriam, nous avions un partage d’Evangile… 
C’est de là qu’a commencé le groupe d’Associés de St-GILLES. 
Tous les Associés et Associées de notre groupe sont convaincus que, quand on approfondit la 
Parole de Dieu, on peut devenir un groupe où on s’aime. Ca, c’est le paradis ! et Dieu est au 
milieu ! « Quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là, au milieu d’eux » écrit St 
Matthieu. 
 
Je commence chaque jour en priant ceci : 
 

« Seigneur, je suis certain que Tu es présent au milieu de ma vie 
Donne-moi de grandir dans la foi 

Donne-moi de ne jamais douter de ta présence à mes côtés 
Donne-moi de te chercher chaque jour, du matin au soir » 

 
 
 
TEMOIGNAGE  de  Marilou  BAUTISTA                                          
 
Ma rencontre avec les Filles de Marie a commencé à l’intérieur de l’église de St-GILLES avant la 
célébration de la Sainte Eucharistie. Sœur Myriam m’aborde : sourire, regard… Après la messe, 
nous nous sommes rencontrées , la question de devenir ‘ Associée aux Filles de Marie’ a été 
posée… Nous nous sommes séparées avec joie et, à partir de là, nous sommes restées 
‘connectées’.  
La rencontre suivante a été une invitation à me joindre à un groupe de prière  avec des 
membres de différentes nationalités à l’adresse de la communauté des Filles de Marie, rue 
Théodore Verhaegen, 6 à 1060-St-GILLES. Nous priions ensemble, nous partagions nos 
témoignages. 
Puis, il y a eu la participation au groupe ‘Sans frontières’ où  suivaient un temps de partage-
réflexion - parfois, un prêtre invité a donné une petite conférence - un temps d’adoration du St 
Sacrement et un joyeux  moment de convivialité. 
Nous étions aussi  invité/es à vivre avec la communauté des soeurs les récollections préparées 
par l’Institut  des Filles de Marie. 
Un jour, nous avons été invité/es à nous joindre à la célébration de l’anniversaire de la 
fondation de l’Institut des Filles de Marie à Pesche. Ce fut une expérience extraordinaire pour 
moi car j’ai pu rencontrer et témoigner de la foi des sœurs, des hôtes et des familles. 
Mon cheminement spirituel a continué à s’épanouir quand j’ai rejoint le groupe des Associés. 
En tant que membres, nous nous réunissons régulièrement pour savoir de mieux en mieux 
participer à la mise en œuvre de la mission et de la spiritualité de la Congrégation. Il y a 
beaucoup à apprendre !  
Je suis très reconnaissante d’appartenir à la Congrégation des Filles de Marie !  
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Envoi de Sœur Yolande en mission au Cameroun. 
 
N'AYEZ PAS PEUR !  JETEZ LES FILETS !" 
Ces paroles impératives ne proviennent pas d'un documentaire ou reportage sur la profession 
(oh combien difficile) de marin-pêcheur ! Elles ne sont aucunement issues d'une conversation 
du capitaine Hadock dans les célèbres aventures de Tintin ! 
Ces deux courtes (mais conséquentes) injonctions furent 
prononcées par le Pape François lors des vêpres avec les 
autorités et congrégations religieuses portugaises, ce jeudi  

3 août, en pleine semaine des JMJ.   
Ces citations fortes, qui appellent à  la mise en route, qui 
appellent à la mission s'adressaient avant tout aux  
ecclésiastiques portugais (dans le contexte qui est le leur),                                                                                           
mais aussi à Sœur Yolande ... et à chacun de nous, baptisés                                                  
dans l'Esprit du Christ Jésus. 
Ce Christ Jésus nous avons pu le rencontrer dans sa Parole et dans son Corps eucharistique , ce 
mercredi 2 août, lors de la célébration d'envoi de Sœur Yolande.  
 

Célébration particulièrement priante, mais 
aussi très émouvante qui a réuni autour de  
Yolande une petite vingtaine de religieuses  
de la Maison-Mère de Pesche, du Conseil et  
des délégations des communautés 
extérieures.  
Entouraient également Sœur Yolande, en ce jour                                                                               

                                                                               événementiel pour la congrégation, une  
                                                                               dizaine d'Associés. 
 
 
A l’issue de cette eucharistie, où Sœur Yolande fut  
officiellement mandatée dans sa nouvelle mission, les  
participants purent partager, outre un rafraîchissant  verre 
de l’amitié, outre de succulentes tartes, quelques mots  
fraternel avec Sœur Yolande. 
Quelques paroles du (célèbre) chant d’ouverture de cette  
après-midi :  

 
"OSER LA VIE" . . . "OSER ENCORE VIVRE D'AMOUR" . . . 

TENDRE UNE MAIN"...   "PUISER SA FORCE DANS LA FOI" . . . 
"SUIVRE LES PAS DE JÉSUS-CHRIST " . . . 

 
Merci au Seigneur qui a permis la concrétisation de ce beau projet missionnaire ! 
Merci à Sœur Yolande et à Sœur Honorine qui ont largué les amarres, parties vers des mers aux 

rivages inconnus !  "N'AYEZ PAS PEUR !  JETEZ LES FILETS !" 
                                                                                        

 Laurent Stavaux, Associé. 
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Envoi au Cameroun, de Sœur Yolande AHI SINACOLO. 
 
 

Très appréciée pour tous les services et sa présence discrète, efficace, souriante, disponible, 
dévouée et attentive auprès de ses Sœurs, Sœur Yolande a répondu au souffle  
de l’Esprit, l’a suivi et souhaité partir en mission en Afrique, son continent de naissance. 
 
Au Cameroun, aidée de Sœur Honorine, Sœur Yolande ouvrira une maison pour accueillir les 
Postulantes qui, elles aussi, ont senti, entendu, suivi la voix de l’Esprit et répondu à l’appel du 
Seigneur. Avec Sœur Yolande et Sœur Honorine, religieuse de la congrégation des Sœurs de 
Sainte  Marie de Matadi (République du Congo), elles seront dès septembre des élues en place 

au service de leurs frères et sœurs. Quelle joie de savoir que, là-bas, si loin de Pesche, des 
jeunes ont opté pour vivre « la meilleure part » comme le disait Jésus à Marthe qui se 
sentait, par rapport à sa sœur Marie, la seule à œuvrer dans le ménage et de qui Jésus a dit 
qu’elle avait choisi la meilleure part ! (cfr Lc 10 38-42) 

 
 

Le 5 août à Pesche, lors de 
la messe d’action de 
grâce, Sœur Yolande est 
envoyée en mission, les 
poches garnies de petites 
graines de moutarde qui, 
une fois semées en terre, 
deviendront des arbres, 
refuges des oiseaux du 
ciel.  (cfr Mt 13, 31-32) 

 
 
 
Tous les amis des Filles de Marie et les AFiMaPes réunis ce jour-là, soutiendront Sœur Yolande, 
prieront pour elle, ce sera parfois difficile, car tout chemin est semé d’embûches comme tout 
chemin est jalonné de fleurs ! 
 
Soyons confiants, heureux et reconnaissants, le charisme des Filles de Marie est vivant et en de 
bonnes mains. 
Avec Marie, leur mère et notre mère qui gardera un œil sur elles, comme toute maman 
soucieuse du meilleur pour son enfant le fait qu’il soit bébé ou adulte confirmé ! 
Alleluia ! 

                                                                                                                     
Josée, AFiMaPes. 
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8 septembre 2023 …  
 Journée exceptionnelle pour la Congrégation ! 

 

 
En ce jour de la nativité de la bienheureuse Vierge Marie, au début de la célébration, nous 
avons chanté : Marie témoin d’une espérance, au sein du peuple de l’alliance, 
     Tu nous fais signe d’avancer toujours plus loin, toujours plus loin. 
     Et Dieu bénit cette aventure ; avec amour il nous conduit… 
  C’est à l’audace qu’il nous invite pour aller sans peur vers l’inconnu… 
Au Cameroun, cet inconnu pour la Congrégation !... 
 
Le 1er septembre 2023, nous avons accueilli 11 filles africaines qui ont choisi de suivre le Christ 
dans la Congrégation des Filles de Marie de Pesche. 
 

 
 
En ce jour béni du 8 septembre 2023, elles ont été appelées au Postulat. 
Pour elles, pour nous, une aventure nouvelle commence là où l’Esprit-Saint nous conduit, nous 
guide jour après jour. 
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Vous allez dire : « Etonnant que « des Sarah » osent encore inviter des jeunes filles à devenir 
Filles de Marie de Pesche » ! 
Comment résister à l’Esprit-Saint ? Il nous pousse à les inviter pour qu’elles actualisent le 
charisme à savoir « Etre des éducatrices à la vie et à la foi en vue de coopérer à l’œuvre de la 
rédemption » avec leurs qualités et leur créativité.  
Leur culture vient faire craquer nos vieilles outres et nous invite à élargir notre tente, à nous 
ouvrir à d’autres horizons ! 
 
Ce qui est étonnant c’est qu’en l’année 1923, Mère Céleste et son conseil avait envoyé quatre 
Sœurs belges en République démocratique du Congo (RDC) pour éduquer les filles . 
Et voilà que cent ans plus tard, en 2023,  une communauté des Filles de Marie de Pesche est 
ouverte au Cameroun, non loin de la RDC. 
Que signifie cette coïncidence ? 
L’Esprit appelle, toujours ! A nous de le laisser agir et d’ouvrir notre cœur et notre intelligence 
pour discerner ce qu’il souhaite pour nous, pour l’Eglise, pour le monde.  
Déjà Saint Paul avait écrit : « Ce qu’il y a de fou dans le monde voilà  ce que Dieu a choisi pour 
confondre les sages ; ce qu’il y a de faible dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi pour 
confondre les forts… » 1Co1,27. 
 
Nous avons donc ouvert une communauté à Douala où, Sœur Yolande et Soeur Honorine ont 
reçu le mandat de former ces filles à l’esprit des Filles de Marie de Pesche.  
Nous les remercions de tout coeur d’avoir dit « Oui ». 
Déjà elles ont tissé beaucoup de liens qui les aident à faire découvrir aux jeunes la beauté  de la 
Vie  Religieuse.  
 
En préparation à leur engagement, elles ont vécu une journée de récollection avec un Père 
Jésuite, le Père Julien qui les a initiées à la prière pour grandir petit à petit dans l’Espérance, la 
Foi et l’Amour pour suivre le Christ avec d’autres. 
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Heureuses de vous partager cette joie, nous vous demandons de prier pour elles, pour nous 
afin que nous restions fidèles à ce que le Seigneur nous demande. 
Nous sommes confiantes parce que Marie, notre Mère nous accompagne.    
 
 

Sœur Laure 
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Nos écoles préparent aussi la rentrée… 

 
                                                                                                 Le Co-Enseignement et les Nouveautés à l'École  

 fondamentale des Filles de Marie à Saint-Gilles 
 

     L'école des Filles de Marie à Saint-Gilles entame une nouvelle 
année scolaire avec enthousiasme et de 

        nombreux projets novateurs. 
                                                                      Depuis cinq ans, l'établissement a mis en place le co-
enseignement, une approche pédagogique collaborative qui a apporté de nombreux avantages tant 
aux enseignants qu'aux élèves. 
 
                                                                                                  Le co-enseignement : Des avantages pour tous 
 
L'initiative du co-enseignement à l'Ecole des Filles de Marie a permis aux enseignants de travailler main 
dans la main, en partageant leurs compétences et en collaborant activement dans la construction des 
matières et l'animation des cours. Cette approche a créé un environnement de soutien mutuel, évitant 
ainsi aux enseignants de se retrouver seuls  en classe et favorisant une meilleure qualité 
d'enseignement. 
 

Pour les élèves, le co-enseignement a été une véritable aubaine. En bénéficiant de deux enseignants 
dans une même classe, ils ont pu profiter d'une attention plus personnalisée et d'une approche 
pédagogique diversifiée. Les interactions entre les enseignants ont également enrichi leur 
apprentissage en apportant différentes perspectives sur les sujets abordés. 
 
Des plateaux qui passent de 4 classes à 2 classes et la classe verticale en 1ère et 2ème année. 
 

Cette année marque également une évolution dans l'organisation des classes à l'Ecole des Filles de 
Marie. Le passage d'un système de quatre classes de cycle à deux classes de même année pour tous les 
plateaux.  
En 1ère et 2ème primaire nous avons opté pour des classes verticales. Ce dispositif vise à permettre 
une meilleure articulation des apprentissages sur deux ans. Cette approche a pour objectif d'aider tous 
les enfants à atteindre les objectifs du cycle en leur offrant un accompagnement plus approfondi et 
progressif. 
 
 
L'équipe pédagogique, dévouée et riche en idées, s'investit pleinement dans ces changements pour 
garantir une expérience éducative optimale à chaque élève. 
 
Défis et espoirs pour l'avenir 
 

Bien que l'Ecole des Filles de Marie progresse grâce à l'engagement de son équipe, elle doit également 
faire face à certains défis. Le Pouvoir Organisateur joue un rôle crucial en soutenant les enseignants, 
permettant ainsi l'adaptation des plateaux pédagogiques. Cependant, la vétusté du matériel demeure 
un souci majeur, et cette année, les deux chaudières doivent être remplacées. 
 
L'école aspire également à des améliorations au niveau des infrastructures. Un préau renouvelé et 
certaines peintures rafraîchies contribueraient à offrir un environnement d'apprentissage plus agréable 
et stimulant pour les élèves. 
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Une collaboration fructueuse avec le secondaire 
 
La collaboration entre l'Ecole des Filles de Marie et le niveau secondaire se déploie harmonieusement. 
Une belle continuité et une collaboration étroite s'installent entre les deux institutions, créant un lien 
solide et bénéfique pour les élèves. Les perspectives d'avenir pour cette collaboration sont 
prometteuses, et l'équipe éducative espère que cette relation durable perdurera. 
 
Les repas chauds offerts par la CFWB 
 

Cette année, l'Ecole des Filles de Marie à Saint-Gilles est particulièrement heureuse d'annoncer une 
nouvelle initiative qui bénéficiera à tous les élèves. Grâce à une subvention généreuse de la CFWB 
(Communauté française de Belgique), nous sommes ravis de pouvoir offrir des repas chauds gratuits à 
tous les élèves de l'école sans exception. Cette mesure vise à soutenir les familles en cette période 
d'inflation et à garantir que tous les enfants puissent bénéficier d'un repas de qualité pour favoriser 
leur croissance physique et intellectuelle. 
 
Cette subvention est un véritable atout pour l'école des Filles de Marie, car elle renforce notre 
engagement envers le bien-être et le développement de chaque élève. Nous croyons fermement que la 
nutrition joue un rôle crucial dans leur réussite scolaire et leur épanouissement personnel. En offrant 
des repas chauds gratuits, nous espérons alléger le fardeau financier pour certaines familles tout en 
garantissant que chaque enfant puisse se concentrer pleinement sur ses études et s'épanouir au sein 
de notre établissement. 
 
 
Ecole chrétienne 
 
En cette nouvelle année scolaire, nous souhaitons placer cette aventure éducative sous la prière des religieuses 
de la congrégation des Filles de Marie de Pesche, qui ont dédié leur vie à l'éducation et à la bienveillance envers 
les élèves. Nous confions également nos projets et nos défis à la Divine Providence, tout en reconnaissant la 
Vierge Marie comme notre médiatrice privilégiée. Sa protection et son intercession nous guideront dans nos 
actions et nous aideront à surmonter les difficultés éventuelles. 
 
Conclusion 
 
Avec le co-enseignement, l'instauration de classes verticales et la gratuité des repas chauds, cette année 
s'annonce pleine de promesses pour l'école des Filles de Marie à Saint-Gilles.  

 

En conclusion, l'Ecole des Filles de Marie à Saint-Gilles poursuit sa quête d'excellence éducative 
grâce à l'adoption du co-enseignement et à l'implémentation de nouvelles approches 
pédagogiques. Malgré les défis à relever, l'engagement de l'équipe et le soutien du Pouvoir 
Organisateur sont essentiels pour atteindre les objectifs fixés et offrir une éducation de qualité 
à tous les élèves. La volonté de rester tourné vers l'avenir et l'amélioration continue permet à 
notre institution de rayonner au sein de sa communauté éducative.  Que cette année soit 
marquée par la réussite académique, l'épanouissement  
personnel et la bienveillance envers tous.   

 

                                                                                                             Van den Dorren 

                                                                                                             Directeur du fondamental 
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VIVRE ENSEMBLE : notre « thème d’année » 
ISM La Louvière, Enseignement secondaire général 

 

A chaque rentrée, c’est un nouveau son de cloche qui retentit à l’ISM… L’équipe pastorale élargie a en 
effet pris l’habitude de proposer dès fin juin un thème d’année en fonction de la « couleur » 
particulière que nous voulons donner à l’année suivante, selon les axes de la vie scolaire que nous 
souhaitons mettre en avant dans nos pratiques pédagogiques quotidiennes ou lors de moments-clés de 
notre calendrier. 
 
L’an dernier, sous le titre « M&Mé, Moi et Mon école », nous avons mis l’accent sur le travail 
collaboratif entre élèves, l’entraide pour avancer. L’année est clôturée, pas le projet : les thèmes des 
années précédentes poursuivent leur vie, les graines semées ont germé et continuent à porter leurs 
fruits…   
 
En 2023-2024, c’est le « vivre ensemble » qui sera sous les projecteurs.  
La mission de l’équipe pastorale consistera à construire avec toute l’équipe éducative des activités qui 
permettront à chacun de comprendre comment notre société fonctionne, ce que signifie y participer, 
s’engager, une des missions de l’école étant aussi de préparer tous les jeunes à devenir des citoyens 
responsables. 
Cette réflexion sur le « vivre ensemble » partira bien sûr de l’organisation de notre vie scolaire, 
l’apprentissage collectif étant l’occasion de se familiariser aux règles de la société, de comprendre leur 
sens. 
Nous nous questionnerons ensuite sur comment agir en citoyen dans sa ville, dans son pays, en Europe, 
dans le monde.  
Ce parcours nous permettra aussi d’amener en temps voulu une information cohérente sur le 
fonctionnement de la démocratie dans le contexte des élections européennes de juin 2024 qui, pour la 
première fois, concerneront aussi les jeunes de 16 à 18 ans qui le souhaitent. 
 
Travailler sur un thème d’année, ce n’est jamais partir d’une page blanche. Le « vivre ensemble » est au 
cœur des pratiques de notre école depuis sa création, tout en étant constamment appelé à se 
renouveler au fil des générations de jeunes et d’adultes qui se succèdent.  
Aujourd’hui, nous disposons de nombreux espaces de participation, comme les réunions de délégués 
de classes, d’éco-délégués ou encore le conseil de participation qui permettent déjà aux élèves de 
s’exprimer par le biais de représentants. Nous pouvons également compter sur l’expertise de nos 
élèves et professeurs de sciences sociales pour aider l’ensemble de nos élèves à appréhender le 
fonctionnement de nos institutions. 
 
L’attention à chaque jeune est une des valeurs que nous ont transmises les Filles de Marie. Dans 
quelques jours, nous accueillerons plus de mille élèves qui prendront tous part à ce grand défi que 
représente l’apprentissage collectif. Chacun, quelle que soit son origine, son milieu social ou culturel, 
doit pouvoir y trouver les clés qui lui permettent de comprendre le monde et, à travers les échanges 
avec ses pairs et ses éducateurs, apprendre à se situer dans le débat politique. 
 
 
Bonne rentrée à tous ! 
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    L’équipe pastorale de l’ISM La Louvière, 
Enseignement  secondaire général 

                                              

                                         A  noter  dès à présent dans vos agendas 
 
 

 
 
 
 
 
 

                 Thème : « Marche avec nous Marie... »  

 

10h :     Arrivée des cars et individuels  
10h30 : Accueil au Chalet « La Shabann » 
11h30 : Messe des pèlerins 
15h :     Salut et bénédiction des malades 
16h30 : Retour 
 
Pour inscriptions : Région de Bruxelles : Sœur Myriam myriamculot2@gmail.com 

Tél de Sœur Myriam : 0497 841 162 
         Région de Pesche-Philippeville : Sœur Michelle mamisoeurs@gmail.com  
      Tél de Sœur Michelle : 0494 678 638  
 
     

La Margelle accueille en soirée (19h30) 
 Le vendredi 6 octobre2023 conférence de Philippe Lambert «  La situation européenne et notre 

dépendance énergétique » 

 Le vendredi 17 novembre 2023  conférence de Gabriel Ringlet  sur « Ecole » 

 
Les 30 ans de la Margelle 

 23 novembre  - journée avec ateliers et animations par Luc Aerens 
 
 

 

 

 

Pèlerinage  
Avec les Filles de Marie 

de Pesche 
 et leurs Associés 

 

mailto:myriamculot2@gmail.com
mailto:mamisoeurs@gmail.com
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